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令和５年上野原市教育委員会第７回定例会会議録 
 
１　開会日時　　　令和５年７月２７日（木）午後　３時３０分 
２　閉会日時　　　令和５年７月２７日（木）午後　４時３７分 
３　会　　場　　　上野原市役所２階　会議室２ 
４　出席委員及び欠席委員の氏名 
　　出席委員　　　教 育 長　　　土屋　すみじ 

教育長職務代理者　　　大場　卓 
　　　　　　　委　　　　　　員　　　田村　たえま 
　　　　　　　委　　　　　　員　　　市村　恵美 
　　　　　　　委　　　　　　員　　　渡部　一雄 
 

　　傍 聴 者　　　なし 
 

出席職員　　　学校教育課長　　　　　　　　　　　　　　山口　和裕 
　　　　　　　社会教育課長　　　　　　　　　　　　　　岡部　貴則 
　　　　　　　学校教育課教育総務担当リーダー　　　　　井上　将寿 
　　　　　　　学校教育課学校教育担当リーダー　　　　　佐渡　忠行 
　　　　　　　社会教育課社会教育担当リーダー　　　　　櫻井　恵美 
　　　　　　　社会教育課社会教育施設担当リーダー　　　瀧森　哲也 
　　　　　　　社会教育課図書館担当リーダー　　　　　　東海林　美月 
　　　　　　　学校教育課教育総務担当主事（事務局）　　野澤　洋介 

 
５　開　　会 
　　事務局 
　　　　ご起立願います。礼。ご着席ください。 
 
　　土屋教育長 
　　　　令和５年上野原市教育委員会第７回定例会を開会します。 
　　　　ただいまの出席委員は４名です。 
　　　　本日の議事日程は、お手元に配布しました議事日程のとおりです。 
 
６　前回会議録の承認 
　　土屋教育長 
　　　　日程第１、前回会議録の承認でございます。第６回定例会の会議録については確

認の上、これを承認したいと思いますが、異議ございませんか。 
　　 
　　各委員 
　　　　異議なし。 
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　　土屋教育長 
　　　　異議なしと認めます。したがって前回会議録につきましては承認されました。 
 
７　教育長報告 
　　土屋教育長 
　　　　日程第２、教育長報告、７月の一般報告を行います。 
　　　　会議資料の１ページをお開きください。 
 

（７月の一般報告を行う） 
 

　　　　以上を報告させていただきます。 
ご質問等ございましたらお願いします。 

 
　　各委員 
　　　　ありません。 
 

土屋教育長 
　　　　ないようですので、以上で教育長報告を終了します。 
 
８　議事 
　　土屋教育長 
　　　　日程第３、議事。 
　　　　本日の議案は、議事日程のとおり１件でございます。 
　　　　議案第４３号「令和６年度使用小学校用教科用図書の採択について」を議題とし

ます。議案第４３号でございますが、都留地区教科書採択協議会の「教科書採択関

係・情報公開及び開示請求に関する規定」附則第 2 条にて、「採択後の公開は県内地

区の採択状況も考慮して、９月１日とすることが望ましい」と記されていることを

鑑み、上野原市教育委員会会議規則第８条に基づき会議を非公開としたいと思いま

す。 
 

【 会 議 を 非 公 開 と す る 】 
 
 

【 会 議 を 公 開 と す る 】 
　　 

土屋教育長 
　　　　以上で議事を終了します。 
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土屋教育長 

　　　　日程第４　協議事項。 
        協議事項１「その他」ですが、各委員から何かございますか。 
 
　　各委員 
　　　　ありません。 
 

土屋教育長 
　　　　それでは、協議事項を終了します。 
 
　　土屋教育長 
　　　　日程第５　報告事項。 
　　　　報告事項１「総合教育会議について」です。担当者より説明をお願いします。 

 

　　井上教育総務担当リーダー 

　　　　（資料を基に説明を行う） 

　　　　８月３日（木）の総合教育会議で予定されております議題は、「上野原市学校施設

の今後のあり方について」です。学校施設は以前に説明させていただきました上野

原市学校給食施設も含めて、総合教育会議で取り上げたいと思います。会議の開催

時間は午前１０時からで、１時間半から２時間程度を予定しております。 

 

　　土屋教育長 

　　　　昨年度の総合教育会議は議題が３つありましたが、限られた時間の中で十分な話

し合いが出来ないということで、今回は議題数を減らしております。加えて、今回

の総合教育会議は、前述の議題も持ちますが、フリートークのような形で、教育委

員の皆様の思いを市長に伝えていただくスタイルで進めていきたいと思っておりま

す。 

　　　　本件について、ご意見・ご質問等ございますか。 

　　 

　　渡部委員 

　　　　給食施設以外にも、議題に取り上げられる施設はあるのですか。 

　　 

　　井上教育総務担当リーダー 

　　　　上野原市では、学校等の施設の長寿命化計画が策定されておりまして、それに則 

って施設の改修等を行っていくべきなのですが、そのほかに上野原中学校の再整備基 

本計画を令和４年度より行っております。給食施設以外にも学校施設として校舎等あ 

りますので、これらをテーマとして取り上げたいと考えております。 
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　　田村委員 

　　　　現行の学校施設のみがテーマでしょうか。統廃合した小・中学校等も含みますで

しょうか。 

 

　　井上教育総務担当リーダー 

　　　　今回は現行の施設のみを想定しております。 

 

　　土屋教育長 

　　　　背景としては、児童・生徒数の減少がございますので、その中で学校施設の今後 

のあり方を考えていければと思います。 

 

　 渡部委員 

　　　 給食施設の話については、以前詳細な資料をいただいて説明いただいたのですが、

現実問題として、市長さんとお話をする中で、上野原市の小・中学校の教育全般につ

いて何が課題としてあるのか、という点が私自身あまり把握しておりません。ですの

で、例えば他自治体と比べて、何か課題があるのであればそれがどういった課題なの

か、教えていただければと思っております。 

 

　　土屋教育長 

　　　　総合教育会議は、市長の方から教育委員の皆さんに「こういったことを考えてい

てほしい」といったメッセージを伝える要素がありまして、教育委員会が主体とい

うより、市長部局が主体となって行います。その中で、教育委員が市長に対して市

の教育課題をお伝えする、といった場面も過去ありました。市長に教育委員の皆様

のお考えをお伝えしつつ、市長のお考えを聞くといった流れで進めていけたらと思

います。 

　 

　　山口学校教育課長 

　　　　今回当課から出させていただく議題についてお話しします。学校施設に関してま

しては、現行の小・中学校は７校ありますが、内５校が築３０年以上たっておりま

す。こういった状況から、学校施設を計画的長寿命化改修を行わなければならない

ということで、令和元年度に長寿命化計画を策定しました。それに基づいて、昨年

度は上野原中学校の長寿命化計画を具体的に練ろう、ということで計画策定の業務

にあたったのですが、上野原の長寿命化改修だけでも多額の費用がかかり、その他

の学校についても計画的に改修していかなければならないといった金額面での課題

に加えて、想定していたペースよりも子どもの減少が早い、といった問題も浮上し

ました。このような状況の中で、果たして計画通りに長寿命化対策が進むのか、と

いったことを考慮し、令和４年度に予定していた上野原中学校の長寿命化計画の策

定をもう１年引き延ばしました。ですので具体的な報告は定例会等で申し上げてい

ないのですが、これについて総合教育会議の議題とさせていただきます。給食施設
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につきましても、施設の老朽化だけではなく、給食費無償化の件やアレルギー対応

の件も含めて進めていかなければならず、現実的に学校施設の長寿命化と給食施設

の改修を２つを同時に進めていくことは難しいです。その状況の中で、我々の考え

方と市長の考え方を協議をしていく場を作っていただきたい、という事が今回の総

合教育会議の趣旨となります。 

 

　　渡部委員 

　　　　とても大変な問題があるということがよくわかりました。 

 

　  土屋教育長 

　　　　他にご意見・ご質問はございますでしょうか。 

 

  大場教育長職務代理者 

　　　　学校施設の長寿命化については、物理的に予算の問題で難しいと思われます。そ

こには少子化が根底にあるわけで、そうなってくると統廃合というのは一つの考え

方として出ざるを得ません。ただ、それは非常にデリケートな問題で、軽々に発言

できないことも重々承知しております。プール施設に関しては、全体の半分以上シ

ェアを誇るヤマハ発動機がプール事業から撤退するといった事を最近表明しました

が、要するに将来的に水泳指導は業務として成り立たないと企業の考え方があり、

加えて小田原市は業務委託をしているという事実があります。統廃合については、

恵那市は人口が５万人弱の自治体ではありますが、中学校を１校にする計画が出て

います。そういった自治体が全国でたくさん出てきている状況を踏まえた中で、ど

うしていくべきかを考えていかなければならない中で、我々も非常に重い責任があ

ると承知していますが、簡単に「こうすればいい」という結論は誰にも出せません。

その点を踏まえた上で、建設的な話し合いが出来ればと思います。上野原市が今後

存続していくためには教育総合計画にも２０４０年のビジョンを想定して取り組む

といったことが書かれておりますので、２０４０年を想定してある程度の方向性を

出し合うしかないのかと思います。様々な意見が出る中で、建設的な会議になれば

良いかなと思います。 

 

　  土屋教育長 

　　　　ご意見ありがとうございます j。 

他にご意見・ご質問はございますでしょうか。 

 

　　渡部委員 

　　　　児童・生徒数減少の件について、上野原市では新生児が７０名近くになるほども 

　　　ものすごいスピードで減少していると認識しております。今後も減少していくと思 

われますし、その世代が２，３０代になった時に、東京への人口流出が進んでいく 

ことも、これまでそのような状況があったことを踏まえ懸念しています。今後１０ 
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年先の子どもの減少人数の予測等については、私は情報を見たことがないのですが 

市役所内では共有していらっしゃるのでしょうか。 

 

　　山口学校教育課長 

　　　　その点につきましては市役所内でもかなり話題になっております。学校で言えば 

今の小学校１年生が１００人を切る、という状況で、ここから一旦少しだけ回復は 

するのですが、先ほど渡部先生が仰ったように、昨年生まれた子どもは７０人です 

ので、明らかに子どもの数が減るという事実は共有しております。 

 

　　土屋教育長 

　　　　先日行われた企画会議でも、上野原市の人口減少問題に対してどう取り組んでい 

くかが議題に上がり、移住者を増やすという話もありましたがそれだけでは太刀打 

ちできないだろう、という危機感は共有しております。人口減少が進んでいく状況

の中で、市として何が出来るのかを今後考えて行かなければならないという議論は

会議の中でも出てきております。そのような会議では、市長も含めて危機感を共有

しております。減少傾向の改善が望めないなら、今いる子どもたちがどんな市を作

っていきたいのか、という視点を考えながら後押ししていくことも必要ではないか

と思います。 

 

　　田村委員 

　　　　先日の学校訪問をさせていただきましたが、そこで学校現場が危機的な状況であ 

る、ということを目で見て感じました。昨日５歳児健診があったのですが、人数が 

少ないだけではなく、少ない人数の中でもいわゆる子ども一人につき先生が一人つ 

かなければならないといった子が増えているといった状況をどうにかしていかなけ 

ればならないと思っており、同時に子育て支援課も含めて様々な方面からの対策が 

必要かと思っております。例えば学校訪問を終えて、そこで得た情報を皆でシェア 

する場をどこかで設けていただけたらと思いました。 

 

　　土屋教育長 

　　　　ご意見として承りました。 

 

　　渡部委員 

　　　　障がいをもつ子どもの数が増えている、ということは存じておりますが、具体的 

な数字は存じ上げておりません。数字の変化といった情報を教えていただければと 

思います。 

 

　　大場教育長職務代理者 

　　　　最新の数字で言えば文科省のデータでは昨年の１２月で８.８％だったかと思い 

ます。その前は６.５％だったかと思います。 
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　　渡部委員 

　　　　担当課にお願いをして、上野原市内において、ここ５年間で発達検査等で心配さ 

れる子の数を出してもらうといったことも、課題としてある以上調査をする必要が 

あるのではないかと思います。学校現場に行ってからでは遅いのではないかと懸念 

しております。 

　　 

    土屋教育長 

　　　　私も携わりましたが数年前より、そのような事の早期把握のために 5歳児健診を 

　　　行う事になった経緯があります。福祉保健部とも連携を取りつつ実施しているとの 

話を聞いておりますが、年々発達検査等で心配される子どもの数が増えていると伺 

ってます。 

 

渡部委員 

　　言語発達の一番大切な時期にマスク着用を強要した実態が実際あります。それに 

よって子どもの発達について大変なことになってしまうのではないかという懸念は 

元々ありました。 

 

土屋教育長 

　　就学時健康診断が１０月にございますが、その中で今年の状況は把握できるとは 

思います。またこの件につきましては、後に審議する機会を設けられたらと思いま 

す。 

 

大場教育長職務代理者 

　　上野原市は通級指導教室がありますので、定期的に人数等の現状把握はしている 

とは思うのですがどうでしょうか。また、就学前の人数はどうでしょうか。 

 

土屋教育長 

　　小学校で通級に通っている子どもは市全体で８０人弱です。就学前については数 

名の報告は受けています。１０月の就学時健康診断ののち、具体的な人数は把握で 

きると思います。話は逸れてしまいますが、上野原中学校に通級指導教室が設置さ 

れたので、今までよりも支援体制の拡充は進んでおります。 

 

大場教育長職務代理者 

　　先ほど田村委員が仰っていたことは、学校に入学してくる子の中で増えていると 

いう事だと認識しておりますが、合っておりますでしょうか。 

 

田村委員 

　　はい。それもありますし、学校訪問を通して私自身が見て感じたことでもありま 
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す。学校の先生たちの大変さを感じました。 

 

土屋教育長 

　　貴重なご意見をいただきありがとうございます。今回の総合教育会議につきまし 

ては、それぞれ思いはございますでしょうが、是非提案通りの形で進めさせていた 

だきたいと思います。 

　　他に報告事項はございますでしょうか。 

 

佐渡学校教育担当リーダー 

　　全国学力状況調査につきまして、結果の公表が７月３１日の１７時からとなって 

おります。毎年学力状況等の分析を市教委と学校で実施しておりまして、９月の定 

例会でその結果を共有させていただいております。本年度もよろしくお願いいたし 

ます。 

 

 　 土屋教育長 

　　何かご意見・ご質問はございますでしょうか。 

 

各委員 

　　　　ありません。 
 
　　土屋教育長 
　　　　他に報告事項はございますでしょうか。 
 
　　岡部社会教育課長 
　　　　二十歳を祝う会、駅伝競争大会、市民ゴルフ大会の日程が決まりましたのでご報

告させていただきます。二十歳を祝う会と駅伝競争大会につきましては、教育委員

の皆様にご出席いただきますので、またあらためて通知を送付いたします。日程に

つきまして、二十歳を祝う会は令和６年１月７日（日）、駅伝競走大会は令和５年１

２月１０日（日）、市民ゴルフ大会は１０月３１日（火）上野原カントリークラブで

の開催となります。 
　　 
　　　 土屋教育長 

　　何かご意見・ご質問はございますでしょうか。 

 

各委員 

　　　　ありません。 
 
　　土屋教育長 
　　　　他に報告事項はございますでしょうか。 
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各委員・事務局 

　　　　ありません。 
 
　　土屋教育長 

それでは、以上で報告事項を終了します。 
 
１１　その他 
　　土屋教育長 
　　　　日程第６、その他１「次回開催日について」を協議します。 
　　　　事務局から説明をお願いします。 
 
　　事務局 
　　　　次回、第８回定例会ですが、８月２４日（木）午前９時００分から開催したい　　　

と考えております。委員の皆様のご都合はいかがでしょうか。 
 
　　各委員 
　　　　（次回開催日について協議） 
 
　　土屋教育長 
　　　　協議の結果、第８回定例会ですが、８月２４日（木）午前９時００分から開催す

ることに決定しました。 
　　　　その他２「その他」 
　　　　各委員から何かございますか。 
 
　　各委員・事務局 
　　　　ありません。 
 
　　土屋教育長 
　　　　それでは報告事項を終了します。 
　　　 
１２　閉会 
　　土屋教育長 
　　　　以上で本日の日程はすべて終了しました。 
　　　　これで、令和５年上野原市教育委員会第７回定例会を閉会します。 
 
　　事務局 
　　　　ご起立願います。礼。ありがとうございました。 
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記録　　令和　５年　７月２７日 
 
　　　　事務局　教育総務担当　　　　　　　　　　　　　　　　　 
 
 
承認　　令和　５年　８月２４日 
 
　　　　教 育 長　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 
 
 
　　　　教育長職務代理者　　　　　　　　　　　　　　　　　　　


